
2011年圆桌会议总结 

女士们、先生们， 

经过一天的讨论，国合会2011年圆桌会议就要结束了。本次

会议围绕“陆海统筹——海洋可持续发展”，也就是“从高山到

海洋”的主题，讨论内容非常丰富。会议分享了国合会2011年有

关中国海洋可持续发展生态环境问题与政策的研究成果，以及给

中国政府的建议；听取了中央和部分省、市环保和海洋管理部门

以及中外专家学者、国合会合作伙伴的主题发言以及评论和自由

发言；通过讨论进一步明确了实现蓝色经济面临的挑战，对加强

陆地和海洋一体化管理、促进海洋可持续发展、实现中国海洋强

国战略的重要意义有了更深刻的认识。大家畅所欲言，提出了很

多重要建议。在此，我代表国合会对大家的参与和付出的辛勤劳

动表示感谢！ 

结合大家的讨论和发言，会议达成了三个方面的共识： 

第一、陆海统筹是中国海洋可持续发展的必然选择。 

大家一致认为，中国是海洋大国，海洋和海岸带是中国可持

续发展的重要空间和宝贵财富。然而，长期以来，沿海区域和海

洋经济的快速发展，给海洋环境带来了巨大的压力和影响，生态

环境持续恶化，发展中不平衡、不协调、不可持续问题日益突出。

只有实施陆海统筹和海洋综合管理，确立陆海一体、陆海联动发

展的战略思路，统一筹划陆域和海洋这两大系统，才能实现海洋

经济社会和环境资源的协调发展。中国“十二五”规划明确提出



要坚持陆海统筹，科学规划海洋经济发展，这是中华民族对国家

物质基础和发展方向进行实践和认识的进一步升华，也是实现中

国经济又好又快发展的必由之路。 

第二、部门间协调合作，是实施陆海统筹战略的前提和基础。 

首先，大家认为需要加强部门间的协调。我们很高兴地看到，

今天参加会议的除了环保部门、海洋部门，还有地方政府。长期

以来，我国的海洋管理以条块分割的管理体制为特征，缺乏统筹

规划和综合协调的联合管理机制，使得统一的海洋生态系统被人

为分解，分而治之，跨行政区域、跨行政部门的海洋生态环境保

护问题难以解决。实施陆海统筹战略，就是要树立“从高山到大

海”的统筹规划和管理理念与方法，构建基于生态系统的综合管

理新格局。其次，大家认为，综合性的规划是实现陆海统筹的重

要措施。生态系统有很多功能，包括调节、支持、供应和文化，

我们以前所关注的更多的是它的供应功能，而综合规划就要关注

生态系统的各个功能。有这样一个统一的规划，是我们实现陆海

统筹的基础保障，很多城市的经验也证明了规划先行的重要性。

此外，大家纷纷建议要建立长效机制，其中关注最多的是经济手

段的应用，也就是补偿机制。补偿机制在中国已经探讨了很多年，

和环境产权制度息息相关，如何确定补偿的界限等需要进一步研

究。同时大家还建议，应建立完善的法律法规，提高监管能力，

这也是实现海洋可持续发展的根本保障。基于陆海统筹的理念，

海洋环境保护开发的法律体系，在加强海洋生态环境监测与管理



能力，用有效的法律手段，防治并举，特别是上游省份，从末端

治理到源头控制都有提到，确保海洋资源可持续发展。同时大家

也提到了如何加强科技投入，发展海洋生态系统保护的科学技

术，这是海洋可持续发展的重要支撑。此外还有教育、公众参与、

数据库的建立等等。 

    第三，大家对国合会的工作也提出了一些建议。比如，希望

国合会进一步做出试点示范，使我们的政策建议能够落实，并总

结出经验和教训，与大家共同分享。还有代表提出国合会的信息

分享，欢迎大家随时登录我们的网站，我们课题的研究报告、会

议资料都是在网站上用中英文双语发布的，此次会议资料也会在

网站上发布。 

     在大家的努力下，本次圆桌会议完成了预期的各项任务，

取得了圆满成功。感谢海洋课题组的所有成员，感谢两位国合会

委员特地来到我们的会议，分享了他们在实现海洋可持续发展方

面的经验，还要感谢做出评述发言的代表们，特别是四个城市的

代表以及从高山省份来的代表，从你们的发言中看到了中国实现

海洋可持续发展的希望，看到了我们的政府部门确实在思考和致

力于实现陆地和海洋的可持续发展。此外，我要衷心感谢为国合

会提供支持的捐助方和合作伙伴，正是由于他们的支持，国合会

才走到今天的第二十个年头，我们今天的会议也向他们展示了他

们的的支持确实对中国的可持续发展有帮助。最后，衷心感谢青

岛市政府、青岛市环保局为办好这次会议给予的支持和帮助，感



谢所有为此次会议成功举行做出贡献的朋友们和工作人员。 

 


